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жан жак руссо

Вся нравственность человека заключается  
в его намерениях.

Наша вторая мама
они не герои, но из их судеб складывается трудная судьба страны

Во сколько обходится свадебное торжество молодоженам?
ели, пили, веселились, подсчитали...

Близится первое сентября. 
Для всех нас, кто старше семи 
лет, этот день имеет особое зна-
чение. 

Когда-то у каждого из нас было 
самое первое и волнительное 1 сен-
тября – начинался большой путь к 
знаниям. Затем это повторялось у на-
ших детей и внуков. И многим везло, 
если именно в этот день появлялся в 
жизни новый близкий, почти родной 
человек – первая учительница, вторая 
мама. 

У меня и моих однокашников по 
магнитогорской школе № 34 такая 
«вторая мама» появилась в далеком 
1960-м. Это Лидия Герасимовна 
Гусева, в девичестве Куваева. Хочу 
сегодня немного рассказать о ней. И 
поводом служит не только прибли-
жающийся День знаний, но и светлая 
о ней память – сорок дней минуло, как 
мы ее потеряли. 

Судьба у Лидии Герасимовны за-
мечательная, хотя никаких ярких 
подвигов она как будто не соверша-
ла. Но разве это не подвиг – 36 лет 
отдать школьникам? Они приходили 
к ней «чужими детьми», а уходили в 
большую жизнь как родные. Сколько 
их всего было? Сосчитать, пожалуй, 
уже и невозможно. Потому что начи-
налось это еще до войны, в 1940 году, 
когда юной выпускницей педучили-
ща она – впервые не Лида, а Лидия 
Герасимовна – начинала работать в 
сельских школах Курганской области. 
С 1946 года, тридцать лет, вплоть до 
ухода на пенсию, она воспитывала и 
учила юных магнитогорцев. Здесь же, 
в нашем городе, в 1960 году судьба 
свела и навсегда соединила ее с Дми-
трием Даниловичем Гусевым. 

Он прошел войну – в пехоте и в 
подразделении разведчиков, пере-
нес две контузии и два ранения, но 
оставался в строю. После оконча-
ния спецшколы контрразведки еще 
долгое время после войны боролся 
с бандитами в прибалтийских лесах. 
Потом у него была мирная трудовая 
деятельность: довелось, например, 
и на радио корреспондентом по-
работать. Но наводить и соблюдать 
порядок приходится всегда и везде. 
Поэтому пришлось потрудиться в 
системе Министерства внутренних 
дел. И наконец, случилась та встреча 
с Лидой – и они уже не разлучались. 
Дмитрий Данилович – не поэт, но на 
каждый большой праздник он писал 
жене проникновенные, полные любви 
и верности стихи. Может быть, это и 
значит – быть поэтом, и дело вовсе не 
в качестве стихов?

Судьба не подарила им своих детей. 
Но расхожая фраза «встретились два 
одиночества» к этой супружеской 
паре никак не подходит. Такие люди 
одинокими не бывают. Они – не ге-
рои в привычном смысле слова, не 
удостоены высоких правительствен-
ных наград. Но именно из их судеб 
складывается трудная судьба страны. 
И потому такие люди близки и не-
заменимы для тех, кто оказывается 
рядом. Более того, они – каждый на 
своем месте – «выкладываются», а в 
результате – вкладывают свой опыт, 
свою душу в жизненные успехи окру-
жающих.

Вот и Лидия Герасимовна... Не знаю 
даже, вспомнят ли этого учителя с боль-

шой буквы наши ветераны народного 
образования, кому довелось работать 
в школах № 13, 11, 34 и 63, – именно 
там она трудилась. Скромна была по 
характеру, скромны были и ее про-
фессиональные показатели: не было у 
нее, например, высшего образования, 
не воздавались ей при жизни почести. 
Но бывают показатели совсем другого 
рода. В этой связи вот какая случилась 
у нас история. 

Весной 2007 года собралась наша 
компания одноклассников, которым 
самим уже исполнялось по 55 лет, на 
87-летие своей первой учительницы. 
Компания, увы, далеко не полная, 
всего навсего шесть человек. Но 
припомнили всех, и выяснилось, 

что из числа ее бывших питомцев-
первоклашек никто, например, не 
пошел в жизни по «кривой дорожке». 
Более того, в числе ее учеников – до-
центы обоих наших университетов и 
один профессор. И ведь это – лишь 
из одного класса! Но главное даже 
не это. Знали бы вы, какой это был 
для нас праздник: увидеться с нею, 
а благодаря ей – и друг с другом! 
Кстати, благодаря инициативе нашей 
одноклассницы Нелли Каюмовой, со-
стоялся и телевизионный репортаж с 
этой встречи. И ведь действительно, 
разве это не редкостное качество – 
роднить людей на всю жизнь через 
себя, первыми уроками своей любви 
и материнского отношения.

Есть такой хороший завет: не забы-
вайте о родителях! Давайте добавим: 
вспомните о первой учительнице! И 
постарайтесь увидеться с нею, пока это 
возможно. Чтобы потом не сожалеть о 
несостоявшихся встрече, разговоре о 
самом сокровенном в нашей жизни – 
детстве, юношестве…

 Лидия Герасимовна! От имени всех 
одноклассников обращаюсь к вам как 
к живой: «Спасибо вам за все! Мы о 
вас помним, и, значит, – вы остаетесь 
с нами и в нас самих!»

аЛЕксанДр ВЛаскИн,
заведующий кафедрой 

русской классической литературы 
Магнитогорского государственного 

университета.

«Защелка»  
по имени Феликс
ПреДставители ООО «военЖилстрой», финансово-
строительной компании «Наш город» и пайщики, вло-
жившие деньги в возведение дома по улице Жукова, 
встретились, чтобы обсудить ситуацию с затянувшимся 
строительством и оформлением договоров долевого уча-
стия. О конфликте сторон «ММ» недавно рассказывал 
в материале «третье лицо».

В бизнес-центре, где проходила встреча, собралось около 
шестидесяти человек. Перед несостоявшимися дольщиками 
выступил директор ООО «ВоенЖилСтрой» Алексей Казанджи, 
который сообщил, что именно его компания, а не ФСК «Наш 
город», является застройщиком и имеет право на оформление 
договоров долевого участия в строительстве. Напомним: 
недовольство пайщиков вызвано двумя факторами: пре-
кращением работ по возведению дома и невозможностью 
заключить с застройщиком договоры долевого участия, 
поскольку вопрос, кому принадлежит объект строительства, в 
данный момент рассматривает арбитражный суд Челябинской 
области.

«Вы вложили деньги в этот дом, и я разделяю вашу тре-
вогу, – сказал присутствующим Казанджи. – Строительство 
заморожено из-за судебного разбирательства. Сначала вла-
дельцем земельного участка была компания «Сатурн», но у 
нее не было средств на возведение дома. Тут появились мы и 
начали строить за счет своих средств. Позже мы предъявили 
компании «Сатурн» счет за построенное здание. И поскольку 
у фирмы не было денег расплатиться, ее руководство решило 
продать «недострой» компании «ВоенЖилСтрой». Сейчас 
один из учредителей «Сатурна» пытается оспорить законность 
этой сделки. Арбитражный суд, приняв его заявление, в обе-
спечение иска запретил производить отчуждение дома, то есть 
заключать с вами договоры долевого участия и регистрировать 
их в палате.

Будут ли деньги на строительство? Будут. Инвесторы готовы 
вкладывать в этот объект. Есть договоренность с комбинатом о 
продаже ему шестой секции дома. Но мы не можем двигаться 
дальше, пока идет судебный процесс. Истец очередной раз не 
явился на судебное заседание, которое перенесено уже на сен-
тябрь. Мы не можем привлечь деньги, пока на доме стоит эта 
защелка. Гарантирую: как только снимем с объекта ограничение, 
через полгода вы въедете в свои квартиры.

Вижу, что среди вас есть инициативная группа, которая 
занимается «очернением» нашей компании в СМИ. Пред-
лагаю создать другую группу, которая поможет направить в 
арбитражный суд обращение пайщиков с просьбой как можно 
скорее рассмотреть дело. Это будет толчок для суда. В свою 
очередь я согласен открыть еще один расчетный счет в банке, 
который вы сами сможете контролировать и смотреть, куда и 
как идут платежи».

Текст обращения к судье от имени пайщиков юристы ООО 
«ВоенЖилСтрой» уже подготовили: «Непонятно, почему из-за 
спора, к которому мы не имеем отношения, наши семьи долж-
ны страдать. От решения суда зависит судьба многих людей и 
их семей. Просим ускорить рассмотрение спора и принятие по 
нему решение. Верните нам наши квартиры!» Теперь компания 
намерена собрать подписи жильцов.

Резюме: замысел партнеров «ВоенЖилСтрой» и «Наш город» 
не нов – обратить гнев народный себе на пользу, перенаправив 
его в адрес третьего лица из числа учредителей ООО «Сатурн» 
(Казанджи даже произнес имя «общего врага», некоего Фелик-
са). Правда, описанный Казанджи сценарий весьма «сжат» и 
потому искажен. Земля под домом, действительно, изначально 
принадлежала ООО «Сатурн». Но директором этой компании в 
то время был Алексей Казанджи собственной персоной. Как и 
директором компании-застройщика «ВоенЖилСтрой». Выхо-
дит, в одном кармане Казанджи денег на строительство дома не 
было, а в другом были. Непонятно также, зачем было добавлять 
к этой цепочке еще одно звено в виде ФСК «Наш город»? И 
самое главное: каковы в действительности дальнейшие планы 
застройщика по отношению к незавершенному дому в случае, 
если решение суда будет в пользу ООО «ВоенЖилСтрой»?.. 
Впрочем, об этом Казанджи обмолвился.

«Со своей стороны мы условие выполнили – деньги внесли, 
– обратились к директору компании-застройщика пайщики. – 
Теперь вы или стройте, или освободите место другим».

«Да мы бы рады освободить! – не сдержался Казанджи. – Но 
не можем. Не можем его продать, пока идет суд».

ЮЛИЯ сЧасТЛИВЦЕВа.благоустройство

К свОеМу 80-летию Магнито-
горск получит в подарок две ре-
конструированные центральные 
городские площади – Народных 
гуляний и торжеств. 

Строители приступили к их ремонту 
около месяца назад. В ноябре планируется 
завершить замощение тротуарной плиткой, 
озеленение и благоустройство газонов. 

Намерение обновить площадь Народ-
ных гуляний, на которой расположены 
главные часы Магнитки – куранты, го-
родские власти «вынашивали» несколько 
лет. Сегодняшний вид площадь приобрела 
30 лет назад: в 1979 году в честь 50-летия 
города здесь установили 27-метровые 

часы-куранты. За десятилетия асфальт 
на площади и ступенчатые группы во 
многих местах пришли в негодность, не 
была реализована идея создания фонтана. 
По мнению многих архитекторов, при 
устройстве площади не удалось сделать 
ее привлекательной для прогулок и от-
дыха горожан.

Претворить незавершенную идею 
в жизнь намечено по проекту фирмы 
«Антарес», воплощением строительно-
монтажной части занимается муни-
ципальное предприятие «ДРЭП». Его 
специалистам предстоит подготовить 
12 тысяч квадратных метров асфальто-
бетонного покрытия площади, озеленить 
такое же количество газонов и замостить 
тротуарной плиткой 10 тысяч квадрат-
ных метров дорожек. Изюминкой пло-

щади должен стать светомузыкальный 
фонтан, создание которого специалисты 
планируют завершить в следующем 
году.

Модернизировать решено и городские 
куранты: старый часовой механизм, из-
готовленный в Армении, заменят на со-
временный заводов Казани или Москвы. 
В порядок приведут и 3,5-метровые 
циферблаты курантов. Специалисты 
восстановят облупившуюся позолоту на 
стрелках и цифрах. 

В новом виде предстанет и площадь 
Торжеств. Здесь уложат тротуарную 
плитку, проведут современное освещение, 
благоустроят газоны, установят скамейки. 
На реконструкцию двух площадей из 
городского бюджета выделено 50 млн. 
рублей.

сегОДНя все чаще молодые 
пары предпочитают жить граж-
данским браком. 

Причиной такой формы совмест-
ного ведения хозяйства становится 
не только нежелание официально 
оформить свои отношения, но и до-
роговизна свадьбы. А какая девушка 
не мечтает о белоснежном платье, 
красавце-женихе, эффектном свадеб-
ном кортеже и о торжестве, которое 
запомнится и размахом, и всеобщим 
весельем?

Действительно, а сколько стоит се-
годня сыграть свадьбу, в какую сумму 
обойдется празднество родителям и 
молодоженам? Захотелось примерить 
на себя подзабытую роль новоиспе-
ченной невесты, и быстро проснулась 
ностальгия по приятным предсвадеб-
ным хлопотам. В организации предпо-
лагаемого вечера решила исходить из 
принципа: выбирать, что нравится, но 
деньгами распоряжаться разумно.

Для начала – определимся с коли-
чеством гостей и предполагаемым 
местом проведения торжества. Эти 
две составляющие напрямую связаны. 
Более того, от числа приглашенных 
зависит стоимость услуг тамады – 

если свадьба большая, то и тамада 
запросит за свои услуги чуть больше 
обычного. В среднем гостей бывает 
пятьдесят–шестьдесят человек. Но, 
по словам знакомой Ольги, много 
лет осуществляющей организацию 
свадеб и юбилеев, последнее время 
число гостей доходит до семи–восьми 
десятков.

«Люди стали располагать больши-
ми финансовыми возможностями, 
– объясняет возросшую численность 
приглашенных тамада с многолетним 
стажем. – Развеселить и развлечь 
большую компанию труднее, да и, как 
правило, чем больше приглашенных, 
тем разнообразнее у них интересы. 
А значит, сложнее подобрать про-
грамму праздничного вечера. От того 
и поднимается стоимость проведения 
многолюдной свадьбы».

Составив список гостей, занимаемся 
поиском кафе. В голове держим, что на 
свадьбу решено потратить разумные 
средства. Как выяснилось, за одного 
человека придется раскошелиться от 
семисот до полутора тысяч рублей: все 
зависит от уровня заведения. Семьсот 
рублей с человека запрашивают самые 
заурядные кафе. И то эта сумма пред-
полагает лишь аренду помещения и 

приготовление ужина, а продукты 
придется закупать отдельно. После 
сравнения цен в некоторых «пунктах 
общественного питания» оказалось, 
что в среднем один гость обходится 
в тысячу триста рублей. Сюда входит 
и аренда кафе, и приготовление блюд 
из продуктов заведения. Как правило, 
спиртное, соки, минералку и фрукты 
администрация позволяет покупать 
не в их кафе, а «привозить свое». Счи-
таем: ужин для шестидесяти человек 
обойдется в семьдесят восемь тысяч, 
на алкогольную и неалкогольную 
продукцию, фрукты уйдет двадцать 
тысяч. Итого – практически сто тысяч. 
Дороговато!

Чтобы свадьба запомнилась надолго, 
не обойтись без тамады, ди-джея и 
видеооператора. Как правило, их на-
ходят по рекомендации знакомых или 
методично «прочесывают» объявления 
в городских газетах. Хотелось бы и 
программу поинтереснее, и конкурсы 
поразнообразнее, и качество получше. 
Познакомившись с рынком этих услуг, 
довожу до вашего сведения: практи-
чески у каждого тамады есть свой ди-
джей. Вечер в их компании обойдется 
в восемь тысяч рублей. Оператор, 
который будет «преследовать» вас с 

момента украшения машин свадебного 
кортежа до финала торжества, попро-
сит от десяти тысяч рублей. Но зато 
об этом памятном дне у вас останутся 
фото- и видеоматериалы.

Ой, вот и самое интересное! Поиск 
и покупка свадебного платья. Я вся в 
белом… Хм, а почему сразу в белом? 
Можно и в красном, и в золотистом, 
и, допустим, в нежно-голубом! Благо 
выбор свадебных нарядов для невесты 
сегодня весьма богатый. Но личные 
наблюдения подсказывают, что даже 
при изобилии цветовой гаммы и фа-
сонов подвенечных платьев девушки 
консервативны и в большинстве 
своем выбирают классический белый 
наряд с пышной до пола юбкой. В 
многочисленных специализированных 
магазинах глаза от предлагаемого 
ассортимента просто разбегаются. 
Разные стоимость платьев и страны-
производители: Турция, Италия... 
Приличное, имею в виду красивое 
и понравившееся мне платьишко, 
украшал ценник – 15000. Плюс туфли, 
сопутствующие товары, и сумма уве-
личивается еще на три тысячи.

С одеждой жениха дела попроще. 
Костюм – тысячи четыре, столько же 
– на рубашку, галстук и туфли. Пару 

золотых колец – неизменный атрибут 
вступления в брак – каждый тоже вы-
бирает по своему вкусу. Классические 
образцы символов супружества можно 
приобрести не менее чем за пять ты-
сяч. Но сейчас, в традиционную пору 
свадеб, многие салоны предоставляют 
новобрачным различные скидки.

Букет для невесты, прическа и 
маникюр новобрачной – это не столь 
большие расходы на фоне вышепе-
речисленных. Лимузин арендуют 
немногие, большинство обходится 
автотранспортом приятелей, знако-
мых, родственников. Ну, вроде все! 
Сводим дебет с кредитом: свадебное 
удовольствие будет стоить… около 150 
тысяч рублей. Не ожидала!

Да, забыла еще одно, самое глав-
ное. Заявление о желании вступить 
в брак, подаваемое в ЗАГС за месяц 
до предполагаемого дня торжества, 
облагается госпошлиной – 200 ру-
блей. Торжественная регистрация по 
прейскуранту – еще 2700. А может, 
ну его, это пышное белое платье, до-
рогой галстук, удавкой сдавливающий 
горло? Лишь бы были совет да любовь, 
а родные и друзья от души кричали: 
«Горько!»

ЕЛЕна коФаноВа.

ремонтные работы
дорога

ДО КОНца текущей недели могут продлиться аварийные 
ремонтные работы на участке кругового движения на пере-
крестке проспекта ленина и улицы труда. 

Автолюбителям рекомендуют осуществлять движение по крайней 
правой полосе круговой развязки или объезжать указанный участок 
по территории микрорайона Магнитный.

нарушают все
сводка МЭк

с ПятНаДцатОгО по двадцать первое августа Магни-
тогорская энергетическая компания направила 128 уве-
домлений об отключении электроэнергии потребителям-
должникам. Девятнадцать организаций, не оплативших 
вовремя счета, отключены.

Сотрудники контрольно-инспекционного управления зафиксиро-
вали четырнадцать фактов безучетного потребления электроэнергии. 
Восемь нарушений допустили граждане, три – представители малого 
бизнеса (ООО, ИП), два – промышленные предприятия, еще одно – 
жилищное ремонтно-эксплуатационное управление. Всего выявлено 
нарушений потребления электрической энергии на 226300 кВт•ч.

Погасили задолженность и оплатили электроэнергию 19056 по-
требителей. Возобновлена поставка электроэнергии четырнадцати 
ранее отключенным потребителям.

Идеальный «Идеал»
наша Марка

сПециалисты обувного производства ООО «Картуф» 
наладили выпуск принципиально нового вида продукции 
– подошвы серии «идеал» методом литья.

До сего времени южноуральские производители обуви – ООО 
«БелТуф» и Магнитогорская обувная фабрика – изготавливали свою 
продукцию, используя иные виды и модели подошв. Технические 
характеристики «Идеала» ставят его в ряд самых востребованных и 
популярных на современном рынке обуви. 

«Идеал» идеально подходит к самым разным видам крепления, а ис-
пользование пластиката делает подошву легкой, эластичной и ноской. 
Отмечают обувщики и эстетичность подошвы, отлитой из разноцветного 
ТЭПа: цветная или прозрачная – она становится элементом дизайна как 
для летних, так и для демисезонных моделей детской обуви. Произ-
водственные мощности карталинского обувного предприятия с лихвой 
удовлетворят и потребности коллег-обувщиков в Белорецке, и много-
тысячные заказы мастеров Магнитогорской обувной фабрики.

Тридцать лет спустя

Внимание, розыск
ДваДцать ПервОгО августа около одиннадцати 
часов вечера неизвестный водитель, двигаясь по улице 
Элеваторной в сторону улицы Бахметьева, напротив дома 
№ 10 по переулку Хлебный сбил пешехода. Пострадавший 
мужчина от полученных травм скончался на месте про-
исшествия. водитель скрылся с места ДтП.

По оперативной информации автомобиль нарушителя – это ВАЗ 
«восьмой», «девятой», «девяносто девятой» или «четырнадцатой» 
модели темно-красного, бордового или красного цвета. Уважаемые 
магнитогорцы и гости города! Если вы заметили похожий автомобиль, 
который двигался с большой скоростью или с повреждениями передней 
части, если вам что-нибудь известно о данном происшествии, просим 
сообщить в ГИБДД УВД Магнитогорска по адресу: ул. Кирова, д. № 
62, каб. 1 или по телефонам: 24-34-39, 24-01-43. Информацию можно 
передать анонимно по телефону доверия 24-02-82.

ТУРНИР В «БУМЕРАНГЕ»
Боулинг-клуб РК «Бумеранг»  
приглашает всех желающих  

на традиционный турнир по боулингу,  
посвященный трагическим событиям в Беслане.

Турнир состоится 1 сентября  
в РК «Бумеранг». Начало – в 18.00.  

Регистрация участников – с 17.30 до 18.00.
Взнос за участие – от 200 рублей.  

Все вырученные средства будут направлены  
в детские дома города.
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